
СОГЛАСОВАНИЕ СКАЗУЕМОГО
 С ПОДЛЕЖАЩИМ



Повтори:
При подлежащем, выраженном сочетанием 

собирательного существительного (ряд, большинство, . 
меньшинство, часть и т. п.) и существительного в форме 
родительного падежа множественного числа, сказуемое 
обычно ставится в форме множественного числа, если речь 
идет о предметах одушевленных и если подчеркивается 
активность действия:



•Большинство учеников хорошо сдали выпускные экзамены.
•Сказуемое обычно ставится в форме единственного числа, 

если подлежащее обозначает предметы неодушевленные: 
•Ряд новых домов стоял в конце деревни.



•  При существительных лет, дней, часов сказуемое (обычно со 
значением протекания времени) употребляется в форме 
единственного числа.

•Вот два года моей жизни вычеркнуто. (М.Горький).
•Однако уже, кажется, одиннадцать часов пробило. (И.

Тургенев).



•  При числительных два, три, четыре  сказуемое обычно 
употребляется в форме множественного числа.

•Три дома на вечер зовут.
•В душе его боролись два чувства – добра и зла. (Л.Толстой).



•При составных числительных, оканчивающихся на один, 
сказуемое, как правило, ставится в форме единственного 
числа. Возможны конструкции с формой среднего рода.

•Это было крупное международное состязание, в котором 
участвовал двадцать один представитель тридцати стран 
мира.

•Ему исполнилось двадцать один  год.



•При словах тысяча, миллион, миллиард сказуемое обычно 
ставится в форме единственного числа и согласуется в роде: 

•Получена тысяча книг для школьной библиотеки. 
•Отпущен миллион рублей на благоустройство посёлка.



•При словах много, мало, немного, немало, сколько, несколько, 
столько сказуемое стоит, как правило, в единственном числе.

•Как мало нас от битвы уцелело. (А.Пушкин).
•Сколько ещё сказок и воспоминаний осталось в её памяти? (М. 

Горький).
•Несколько пуль провизжало над моей головой. (М.

Лермонтов).



•Если подлежащее выражено сложным существи тельным, 
первой частью которого является пол-, то сказуемое 
обычно ставится в форме единственного числа: На 
блюдце лежит пол-яблока, а в прошед шем времени — в 
форме среднего рода: полдома сго рело; полжизни



•Если при этих словах имеется определение в форме 
именительного падежа множественного числа, то сказуемое 
ставится в форме множественного числа: 

•Полгода, проведённые в деревне, восстановили здоровье 
больного.



•При существительном мужского рода, обозначающем 
профессию, должность, звание и т. д., сказуемое ставится в 
форме мужского рода независимо от пола того лица, о 
котором идет речь: 

•Агроном сделал доклад.
•Директор вызвал секретаря.



•В разговорной речи встречается в этих случаях постановка 
сказуемого в форме женского рода, когда известно, что речь 
идет о женщине: 

•Наш профессор (дама ещё молодая) написала книгу.



•При наличии имени собственного лица, при котором название 
профессии и т. п. выступает в роли приложения, сказуемое 
согласуется с собственным именем: 

•Агроном Сергеева прочла лекцию. 



•При сложных названиях, состоящих из двух слов разного 
грамматического рода, сказуемое (а также определение) 
согласуется с тем из них, которое выражает более широкое 
понятие или является конкретным обозначением предмета: 

•автомат-закусочная открыта; концерт-обозрение показано; 
песня-романс стала весьма популярной; витрина-стенд 
помещена в вестибюле; 

•плащ-палатка лежала.



Выберите одну из заключенных в скобки 
числовых форм глагола

• Ряд столов (стоял — стояли) посередине 
комнаты. 

• Пять учеников (подошло — подошли) к 
экзаменационному столу. 

• Двадцать две тетради, проверенные 
учителем, (лежало — лежали) в шкафу. 

• На 
конференцию (прибыл — прибыли) двадцать 
один делегат. 

•  Тысяча 
солдат (бросилось — бросилась — бросились) в 
атаку. 



•(Прошло — прошли) два месяца. 
•На экскурсию (пошло — пошли) всего десять 
человек. 

•Полчаса, проведённые в обществе такого 
интересного 
рассказчика, (прошло — прошли) незаметно. 

•Пятерка истребителей 
(сопровождала — сопровождали) эскадру. 

• Много выпускников нашей школы (пошло —   
      пошли) работать на автозавод.


